



EN 2023, LE *LIBRE*² FAIT PEAU NEUVE ET RETROUVE SES FONDAMENTAUX

Chère amie, cher ami,

Je suis heureux de lancer, avec vous, le nouveau format du *Libre*². Il y a 4 ans, notre fédération avait pris la décision d'offrir une vitrine à l'expertise que nos associations membres ont développée tout au long de leurs années d'existence sur leur thématique. Après 6 numéros qui ont été autant de longues réflexions collectives, nous avons décidé de revenir à un format plus proche du précédent.

Pour ceux ayant connu ce format, vous ne serez pas dépaysés. Carré, constitué de l'actualité de notre fédération, de celles de nos organisations de jeunesse, de celle du secteur OJ, rien ne change. Sa fréquence de publication, quant à elle, passe à un numéro par semestre.

Nous voulons à nouveau faire du *Libre*² le lien véritable entre nos organisations, les autres opérateurs de notre secteur associatif, les mandataires en lien avec les matières jeunesse, tant au niveau communal qu'au niveau communautaire et, bien entendu, les différents pouvoirs exécutifs.

Le *Libre*² redevient la vitrine de l'engagement de nos membres à destination de leurs publics, des jeunes de la Fédération Wallonie-Bruxelles et de leur travail quotidien, qu'il nous tient à cœur de vous présenter.

Le travail nécessaire à l'élaboration du présent numéro n'aurait pas été possible sans la participation et le soutien actifs de ces associations qui sont notre raison d'être. Je tiens à les en remercier au nom de notre fédération.

Au nom de toute l'équipe de Jeunes & Libres, je vous souhaite une très bonne lecture et, d'ores et déjà, de très bonnes vacances.

À bientôt.

Mathieu Bihet Président

SOMMAIRE

03

JEUNES & LIBRES

L'actualité de Jeunes & Libres et du secteur de la Jeunesse

04

BESACE

Le concours « La Vitrine de l'Artisan » met les jeunes à l'honneur



DÉLIPRO JEUNESSE

Délipro Jeunesse au rayon X



FÉDÉRATION DES ÉTUDIANTS LIBÉREAUX

La FEL à l'heure d'Oslo



JEUNES MUTUALISTES LIBÉREAUX

10 jours pour se ressourcer et profiter



IFLINES MR

Un nouveau congrès pour les Jeunes MR



O'YES

O'YES célèbre l'inauguration de CECSI



REFORM

L'École de Devoirs, un atout chez ReForm



RESPONSIBLE YOUNG DRIVERS

Les RYD à l'assaut des trottinettes



Photo utilisée pour la couverture : Handistand, projet de la Besace sensibilisant à différentes déficiences de manière active et ludique.



Jeunes & Libres asbl est une Fédération d'Organisations de Jeunesse reconnue par la Fédération Wallonie-Bruxelles. Si vous souhaitez recevoir de manière récurrente le Libre² ou, au contraire, vous en désabonner, n'hésitez pas à nous contacter via info@jeunesetibres.be.



L'ACTUALITÉ DE JEUNES & LIBRES ET DU SECTEUR DE LA JEUNESSE

RÉFORME DES DÉCRETS JEUNESSE

La réforme des décrets OJ et CJ, appelée réforme « gouvernance », continue d'avancer bon gré, mal gré. Pour rappel, la réforme entend inclure dans les décrets des mécanismes de bonne gouvernance et d'amélioration de la qualité d'encadrement. Les secteurs OJ et CJ, s'ils ne sont pas opposés aux objectifs de cette réforme, ont néanmoins dénoncé les mécanismes initialement prévus, qui ne permettraient pas d'atteindre ces objectifs, et la méthode de consultation employée. Les textes ont été validés en 2º lecture et devraient être présentés au Parlement de la FWB en septembre. Il reste encore aux fédérations à négocier les arrêtés d'application.

RÉFORME ATL

Le Cabinet de la Ministre Linard a décidé d'avancer dans la réforme de l'Accueil Temps Libre (ATL), dispositif d'accueil extrascolaire piloté par les communes et dont un certain nombre d'opérateurs jeunesse sont parties prenantes via trois décrets régissant les centres de vacances, les accueils extrascolaires ou encore les écoles de devoirs, comme l'ASBL ReForm. Toutefois, la réforme a été présentée au travers d'une note d'intention qui a jeté un froid sur le secteur. Celle-ci prévoit un seul décret pour les trois types de structures ou encore la suppression de l'identité des Écoles de Devoirs. Il est pour l'heure difficile de savoir exac-

tement ce que la réforme contiendra exactement en l'absence de l'avant-projet de décret, avant-projet qui ne devrait être présenté au Gouvernement de la FWB qu'à la mi-mai de cette année.

VILLAGE DES ENFANTS À LA FÊTE DU TRAVAIL DU MOUVEMENT RÉFORMATEUR

Jeunes & Libres était mobilisé le 1er mai dernier pour organiser le « Village des Enfants » à la Fête du Travail que le Mouvement Réformateur organisait à Tour & Taxis. Le concept ? Entourés de bénévoles, dont des animateurs professionnels, une centaine d'enfants ont pu ainsi profiter de châteaux gonflables, trampolines, spectacles de marionnettes et autres séances de bricolages pendant la journée. ■

Avenue de la Toison d'Or, 84-86 - 1060 Bruxelles 02 500 50 85 - info@jeunesetlibres.be www.jeunesetlibres.be





LE CONCOURS « LA VITRINE DE L'ARTISAN » MET LES JEUNES À L'HONNEUR

Depuis 2006, le concours national « La Vitrine de l'Artisan » promeut l'artisanat belge auprès du grand public avec, pour objectif principal, de susciter des vocations chez les jeunes. Pour la 17ème édition, La Besace, organisatrice du projet, rend le concours totalement CRACS en se consacrant aux jeunes artisans de moins de 35 ans.

Cette édition ne fait pas exception à la règle. 10 lauréats, sélectionnés pour la qualité de leur produit et de leur parcours, sont en lice pour remporter le concours. A la clé, trois prix sont à décrocher : « Le prix Artisan 2023 », « Le prix coup de cœur » et le tout nouveau « Prix Mentor » décerné à un artisan ayant secondé un jeune artisan.

Ces 10 lauréats sont élus par un comité de sélection constitué de professionnels issus du secteur de l'artisanat. Cette année, le comité est présidé par Eddy Van Damme, maître boulanger. L'objectif du concours est de mettre en avant un panel d'artisans et de métiers qui permettent de valoriser la diversité du secteur.

Pendant plusieurs mois, ces 10 ambassadeurs belges de l'artisanat sont mis à l'honneur au travers de vidéos promotionnelles et de visites de leurs ateliers. Le concours touchera à sa fin au mois de juin prochain, lors d'une remise des prix, organisée à Namur. Forte de son expérience du concours et de son contact avec les artisans, La Besace a compris qu'avoir de l'or dans les mains et un savoir-faire de qualité ne sont pas suffisants pour se faire une place dans le monde de l'artisanat. Valoriser son activité, se faire connaître et se démarquer sont autant d'aspects importants à prendre en compte et que permet le concours.

La crise du coronavirus ayant cruellement impacté le secteur de l'artisanat, cette année, La Besace a souhaité donner un coup de pouce en soutenant les jeunes qui se lancent dans l'artisanat. Le concours est un véritable tremplin pour accroître la visibilité et pour susciter des motivations chez les jeunes pour ce secteur. C'est pour ces raisons qu'il ne s'adresse qu'à des artisans de moins de 35 ans.

Cette année encore, le contrat est réussi puisque les artisans sélectionnés sont diversifiés et témoignent de la richesse du secteur. Porteurs de valeurs fortes, ils sont des exemples fédérateurs pour la future génération d'artisans qui souhaitent lancer leur activité mais qui ne savent pas toujours de quelle manière s'y prendre.

Pour La Besace, ce projet d'envergure est devenu, au fil des années, une plateforme incontournable pour le secteur artisanal. Grâce aux nombreuses candidatures reçues depuis 17 ans, l'événement est devenu majeur au sein du secteur de l'artisanat.

Avenue de la Toison d'Or, 84-86 - 1060 Bruxelles 02 500 50 70 - asbl@besace.be - www.besace.be





DÉLIPRO JEUNESSE AU RAYON X

Spécialisée dans l'éducation aux médias, Délipro Jeunesse conçoit ses activités autour de la responsabilisation des jeunes, de l'autonomie et de l'ouverture à l'esprit critique. L'Organisation de Jeunesse crée notamment des modules pédagogiques à partir des besoins et des idées des jeunes et les propose dans les écoles de la FWB. Pour cet article, nous avons choisi de vous en dire un peu plus sur leurs modules et de nous attarder plus spécifiquement sur le module "l'Image au rayon X" qui aborde la pornographie.

En matière d'éducation aux médias et de citoyenneté, Délipro jeunesse a fait ses preuves. Les modules d'animation sont conçus pour répondre à des problématiques que les jeunes rencontrent au quotidien. Les animateurs interviennent dans les classes et offrent l'opportunité à chacun de s'exprimer librement. Un cahier pédagogique est délivré après chaque animation pour que les jeunes gardent une trace des idées véhiculées. En passant par les réseaux sociaux, les jeux vidéo, le harcèlement, l'estime de soi, la gestion des déchets ou encore la pornographie, l'OJ s'enrichit des échanges et évolue avec les jeunes en tenant compte de leurs envies et leurs hesoins

Si la dernière thématique citée peut paraitre très sensible de prime à bord, Délipro jeunesse relève brillamment le défi en ne proposant, à aucun moment, d'images douteuses. L'objectif étant d'aider les jeunes à remettre en question ce qui constitue bien trop souvent leurs seules références en matière de vie intime. Le constat est sans appel à chaque fois : la pornographie n'est pas là pour instruire! Et s'en rendre compte est déjà libérateur pour de nombreux jeunes.

Concrètement, l'animation traite de l'intimité et de la sexualité en ligne. Les jeunes sont bien trop souvent confrontés à des images sexuellement connotées et ont besoin d'être outillés pour questionner ces représentations. Cette animation permet d'offrir un espace de dialogue autour d'un sujet tabou, de prendre conscience des images véhiculées et consommées et de développer un regard critique sur ce média.

Trop souvent, lorsqu'on parle de film porno, on en oublie que c'est effectivement un film. Et comme pour tous les films, tout est fait pour créer l'illusion et rendre les scènes toujours plus séduisantes. Qu'il s'agisse des gros plans, des bruitages, des ralentis ou encore du maquillage, aucun film quel qu'il soit n'échappe à la règle. Prendre conscience des choix qui sont opérés, des tours de passe-passe et apprendre à les repérer constituent autant d'atouts pour se distancier de ce qui semble être la norme en matière de sexualité.

Que ce soit pour le module consacré à la pornographie ou tous les autres modules pédagogiques créés par Délipro Jeunesse, les thématiques sont toujours abordées de manière ludique et réflexive en fonction de l'actualité et à partir du vécu et des connaissances des jeunes eux-mêmes. Une attitude totalement CRACS!

Rue de Marchienne, 170 - 6534 Thuin 071 84 62 12 - info@deliprojeunesse.be www.deliprojeunesse.be





LA FEL À L'HEURE D'OSLO

Du 11 au 14 avril, une délégation de la Fédération des Étudiants Libéraux s'est rendue à Oslo, capitale de la Norvège, pour un court voyage axé sur la découverte de la capitale du pays nordique ainsi que de ses institutions politiques.

Le 11 avril au matin, un groupe d'une douzaine de membres, issus de toutes les sections, et le staff de la FEL se sont envolés pour un *city trip* de quatre jours en direction d'Oslo. Ce dernier s'inscrivait dans le cadre des voyages socioculturels de l'association dont c'était la troisième édition. Les étudiants ont choisi expressément ce pays scandinave pour les raisons que vous découvrirez plus loin. Ce type de voyage ne doit pas être confondu avec ceux se déroulant à Strasbourg, qui s'inscrivent dans une démarche de découverte des institutions européennes pour les étudiants et qui ont lieu annuellement.

L'objectif cette fois-ci était de découvrir la culture norvégienne, sa politique, mais aussi de rencontrer les étudiants libéraux locaux. L'intérêt est d'autant plus grand que la Norvège n'est pas membre de l'Union européenne. Son rapport à l'UE, et a fortiori celui des libéraux du pays, ainsi que la place qu'y occupe le libéralisme sont une source de questionnement pour les étudiants participants.

La première journée était consacrée à la visite de la ville. Pour être pleinement impliqué dans l'organisation, chaque étudiant avait préparé la visite d'un point d'intérêt et le faisait découvrir au groupe. Ainsi, le circuit, d'une dizaine de kilomètres, a entière-

ment été créé par les étudiants et passait par le Musée Nobel ou l'hôtel de ville, entre autres choses.

La deuxième journée débutait quant à elle par une rencontre avec l'ambassadeur de Belgique en Norvège, Frank Arnauts, à sa résidence. Celui-ci en a profité pour réaliser un exposé à destination du groupe sur sa carrière de diplomate, le rôle actuel de la diplomatie et son action en Norvège, en particulier dans le domaine énergétique (la Norvège fournit 60% des besoins en gaz de la Belgique, NDLR). Le groupe poursuivait la journée par une visite du *Munchmuseet* où il a pu admirer le célèbre « Cri » du peintre norvégien.

Le dernier jour de visite fut enfin l'occasion de rencontrer des étudiants libéraux, avec qui des contacts avaient été noués depuis plusieurs mois. Il s'agissait plus spécifiquement de la jeunesse du parti libéral norvégien, car il n'existe pas de groupe étudiant libéral à proprement parler. Ces derniers jouèrent le rôle de guides du Parlement norvégien, en compagnie de Grunde Almeland, membre libéral du Parlement, et firent découvrir une séance plénière. La visite se poursuivit par une brève présentation de l'histoire politique du pays. Pour terminer la journée, un tour sur les fjords en bateau ainsi qu'un bain dans les eaux à 3°C, pour les plus téméraires, furent organisés, avant un retour en Belgique le lendemain.

De l'avis de tous, l'expérience des voyages socioculturels est à renouveler. ■

Avenue de la Toison d'Or, 84-86 - 1060 Bruxelle: 02 500 50 55 - info@etudiantsliberaux.b www.etudiantsliberaux.b



10 JOURS POUR SE RESSOURCER ET PROFITER

Cette année encore, les Jeunes Mutualistes Libéraux ont pu profiter de quelques jours à la montagne pour faire le plein de sensations et de souvenirs.

Pendant les congés de détente, un groupe de Jeunes Mutualistes Libéraux s'est rendu durant dix jours à Moena, petite ville italienne située dans les Dolomites, pour y profiter de la neige au sein de la station de ski. Principalement composé d'adolescents, ce stage n'était pas ouvert qu'aux jeunes mais également à des familles avec enfants.

Un groupe, d'une dizaine de jeunes, a pris le départ, en car, à partir de Bruxelles, pour un voyage d'une durée d'une douzaine d'heures, passant par le Luxembourg, la France, la Suisse, pour finalement arriver en Italie. Sur place, un hébergement en hôtel les attendait.

Outre les activités de ski, encadrées par des moniteurs professionnels, les jeunes ont pu profiter de moments de détente et d'activités diverses avec les moniteurs.

Force est de constater pour les organisateurs que les stages n'ont pas encore retrouver le niveau de fréquentation d'avant la crise sanitaire, même si une reprise a bel et bien été constatée.







UN NOUVEAU CONGRÈS POUR LES JEUNES MR

Les Jeunes du Mouvement Réformateur se réunissaient en congrès le week-end du 13 mai. Le congrès suivait la nouvelle formule initiée en 2022, à savoir des congrès non plus consacrés à une ou des thématiques, mais des congrès à forte valeur participative.

Le samedi 13 mai, une centaine de jeunes MR se sont rassemblés au siège du Mouvement Réformateur, à Saint-Gilles, en région bruxelloise, pour présenter, débattre, voter, mais surtout définir la ligne politique de l'organisation de jeunesse. Le congrès, réservé aux seuls membres régulièrement inscrits, n'était placé sous le signe d'aucune thématique. Il se voulait ouvert à toutes les motions et propositions.

En amont, les Jeunes MR avaient été invités à réfléchir et à rédiger des motions qu'ils devaient ensuite déposer, seuls, en groupe, via leur section locale ou leur fédération provinciale (ou régionale dans le cas des Bruxellois), sur le site internet de l'OJ. Les groupes de travail thématiques, qui ont été institués au début de la présidence de Laura Hidalgo, ont de leur côté été invités à suivre leur actualité et à proposer des motions, afin que ces dernières soient diverses et variées

Le staff était ensuite chargé de passer en revue ces motions et de valider leur conformité avec les valeurs de l'association. Il a

également apporté son aide aux membres le souhaitant pour rédiger une motion ou fournir un complément d'information sur le thème choisi

Le jour du congrès, auquel participait David Leisterh, député bruxellois et président de la fédération bruxelloise du Mouvement Réformateur, les membres ont réalisé la présentation et la défense de leurs motions devant l'ensemble du congrès. Pour être adoptée, une motion devait recueillir deux tiers des voix des membres présents, certaines ont d'ailleurs été amendées lors du congrès. Au final, ce sont 12 motions qui ont été adoptées et elles concernaient, entre autres, le statut de stagiaire, l'extension du congé de naissance ou encore la lutte contre le harcèlement scolaire.

À la suite du congrès, l'ensemble des motions a été rassemblé dans un livret , livret qui a ensuite été transmis au président du MR, Georges-Louis Bouchez, en conseil du parti et envoyé à tous les ministres libéraux et députés, quel que soit le niveau de pouvoir. Les mandataires pourront prochainement s'emparer des motions et les traduire en propositions concrètes. Par exemple, à l'issue d'un précédent congrès, Caroline Taquin, députée régionale wallonne, avait soutenu la proposition des Jeunes MR sur le don de sang, à savoir la suppression du délai pour un don réalisé par HSH (Homme ayant des rapports Sexuels avec d'autres Hommes) et fait voter au Sénat une loi pour réduire le délai.

Avenue de la Toison d'Or, 84-86 - 1060 Bruxelles 02 500 50 60 - info@jeunesmr.be - www.jeunesmr.be





O'YES CÉLÈBRE L'INAUGURATION DE CECSI

CECSI ou Centre EVRAS Collaboratif et de Santé Inclusive est un projet bruxellois porté par les ASBL O'YES et EPI-CENTRE, expertes en promotion de la santé, prévention et accompagnements. Ce centre propose un espace de visibilisation, de sensibilisation, d'échanges, de promotion de la santé, de soins et de formations. CECSI est un espace bienveillant pensé pour les diversités et ouvert à tous·tes.

Ouvert depuis janvier 2023, CECSI se veut être un espace collaboratif et inter-associatif à travers l'accueil d'autres ASBL qui partagent les valeurs du projet. L'objectif est de pouvoir en faire un lieu de référence à propos de thématiques inclusives en développant des outils ou encore en faisant la promotion de la santé et de soins. Ce lieu de co-construction souhaite mettre en place des groupes de parole, des formations, des activités de santé communautaire, des conférences et des colloques à destination de l'ensemble du secteur social santé et pédagogique, des étudiants en formation et de toutes personnes concernées. Avec ces différents espaces, CECSI souhaite soutenir les plus petites ASBL afin qu'elles puissent se développer et mener à bien leurs projets. CECSI n'en n'est qu'à ses débuts mais les projets sont très prometteurs.

Pour mener à bien les différents projets, le centre propose plusieurs espaces distincts qui permettront d'accueillir de manière optimale les publics visés : espace polyvalent, outilthèque autour de l'EVRAS, studio d'enregistrement de vidéos et podcasts, cabinets de soins de santé inclusive, espaces de groupes de parole ainsi que des bureaux associatifs et collaboratifs. Tous ces espaces diversifiés permettront de mener de front les nombreux projets portés par O'YES et Épicentre.

Les deux associations ne se sont d'ailleurs pas arrêtées en si bon chemin et ont, pour marquer le coup, célébré l'inauguration du centre le 13 avril dernier. Une soirée riche en émotions qui a débuté par le traditionnel discours de présentation de chaque ASBL et de CECSI. Par la suite, les invités ont eu l'occasion d'assister à un show drag haut en couleurs et en paillettes. Et le moins que l'on puisse dire, c'est qu'Athena Sorgelikis, Blanket La Goulue et leur baby drag ont mis le feu à la scène tout au long de leur représentation. La soirée s'est ensuite poursuivie (et clôturée) dans une ambiance tout aussi conviviale et détendue. Inauguration réussie pour CECSI.

Depuis sa création en 2009, O'YES (anciennement SIDA'SOS) n'a fait que s'accroitre et dispose dès à présent d'un espace en parfaite adéquation avec les projets qu'elle mène. L'association ne pourra que s'épanouir davantage dans un lieu qui colle à la perfection à ses valeurs.

Rue du Fort, 85 - 1060 Saint-Gilles 303 82 14 - hello@o-yes.be - www.o-yes.be





L'ÉCOLE DE DEVOIRS, UN ATOUT CHEZ REFORM

ReForm propose de nombreux projets lors du temps scolaire mais également lors du temps extrascolaire. Outre les stages, l'asbl propose du soutien scolaire après l'école avec ses Écoles de Devoirs (EDD). Quatre de ses antennes proposent l'École des Devoirs du lundi au vendredi et accueillent des jeunes pour les aider à réaliser leurs devoirs et réviser leurs leçons.

Du temps pour relire, comprendre et exercer tout ce qui a été appris en classe, c'est ce que propose ReForm après les heures de cours. Les animatrices encadrent les enfants, du primaire et/ou du secondaire, pour les aider dans leurs devoirs et les accompagnent également dans différents apprentissages qu'ils soient sociaux, citoyens ou culturels. Le travail pédagogique mis en place permet de développer un projet d'accompagnement global avec les enfants qui vise l'épanouissement et l'émancipation sociale des jeunes.

L'École de Devoirs, c'est donc bien plus qu'un endroit où on y fait ses devoirs. L'École de Devoirs, c'est accompagner l'enfant dans ses apprentissages et l'outiller pour qu'il opère des choix et évolue vers plus d'autonomie. C'est également créer un climat de confiance en écoutant les besoins et en laissant agir librement l'enfant de manière critique et autonome pour qu'il acquiert une

bonne estime de lui. C'est aussi donner l'occasion de découvrir d'autres cultures, de s'ouvrir à ce qui l'entoure et de partager des expériences. C'est enfin faire émerger la créativité pour amener à réfléchir autrement en vue d'amener l'enfant à devenir un acteur de notre société

Toutes les Écoles de Devoirs de l'OJ sont reconnues par l'ONE et répondent à ces objectifs centrés sur le bien-être global de l'enfant. Dans un processus dynamique d'évolution, ReForm veille à mettre l'enfant au centre des actions via des pratiques participatives propres à chaque antenne.

FOCUS SUR L'EDD D'ENGHIEN ET SON ATELIER TANDEM DU MERCREDI

Un mercredi par mois, les enfants de l'École de Devoirs d'Enghien ont l'opportunité de découvrir la société qui les entoure en partant à la rencontre de professionnels et d'adultes passionnés qui partagent avec eux leurs savoirs et des savoir-faire grâce à des ateliers ludiques. La rencontre est suivie de petits ateliers pratiques qui permettent aux jeunes d'acquérir de nouvelles connaissances et compétences. Les mercredis suivants sont consacrés à l'approfondissement pédagogique de la passion ou du métier découvert. Tous les ingrédients sont présents pour faire naître des vocations chez les jeunes participants à ces activités.

Rue de Paris, 1 - 1050 Bruxelles 02 511 21 06 - info@reform.be - www.reform.be





LES RYD À L'ASSAUT DES TROTTINETTES

Les accidents de trottinettes électriques se font de plus en plus nombreux ces deux dernières années. L'utilisation massive de ce type de transport et la hausse du nombre d'accidents n'ont pas échappé aux Responsible Young Drivers qui ont mis en place, avec l'appui de Bruxelles Mobilité, une Formation trottinette à destination des étudiants.

Ce projet part d'un constat de l'agence régionale qui signale un triplement des accidents impliquant des usagers de trottinettes entre 2021 et 2022. Rien qu'au deuxième trimestre 2022, Bruxelles Mobilité comptabilisait 271 accidents de trottinettes électriques. Elle lance alors, au tout début du printemps 2023, une campagne de sensibilisation « En trotti, tout n'est pas permis » afin d'éviter que les accidents ne grimpent en flèche. Cette campagne permet de rappeler les nouvelles règles de circulation qui sont en vigueur en région bruxelloise depuis le 1er juillet 2022.

Bien conscients que ce mode déplacement rencontre un franc succès et s'ancre tout doucement dans les habitudes de déplacement, les RYD marquent le coup et ajoutent une corde à leur arc en proposant une formation trottinette. Grâce à une subvention octroyée par Bruxelles-Mobilité, ils organisent des animations « trottinettes électriques » gratuitement dans dix hautes écoles et universités de Bruxelles. L'enjeu de cette animation est de

sensibiliser les étudiants à l'utilisation correcte de la trottinette, aux normes de sécurité et de visibilité.

Concrètement, les RYD sont présents durant une journée autour d'un stand et dispensent une formation tant théorique que pratique. Le volet théorique permet aux étudiants de réviser le code de la route, d'application même lorsqu'on se déplace à trottinette, tandis que le volet pratique leur donne la possibilité d'utiliser des trottinettes électriques, prêtées par différentes sociétés de location, et de s'exercer sur un parcours. Et autant dire que ce n'est pas un exercice si facile!

Cette animation, conçue pour se confronter aux dangers réels de la route de manière ludique et attrayante, permet aux jeunes d'adopter de bons réflexes pour se déplacer en toute sécurité. Une manière totalement CRACS de responsabiliser les jeunes usagers qui repartiront, à la fin de l'animation, avec du matériel de visibilité et de sécurité.

Grâce à cette formation, les RYD offrent un outil supplémentaire de sensibilisation à une conduite responsable afin d'améliorer le comportement et les mentalités des conducteurs sur le long terme et. tout cela. de manière attractive et créative. ■

Responsible Young Orivers

Place des Barricades, 9 - 1000 Bruxelles 02 513 39 94 - info@rydwb.be - wwww.ryd.be/wb

































JEUNES & LIBRES ASBL

FÉDÉRATION DES ORGANISATIONS DE JEUNESSE LIBÉRALES LIBRE² | NUMÉRO 25 | MAGAZINE SEMESTRIEL | MAI 2023 INFO@JEUNESETLIBRES.BE | WWW.JEUNESETLIBRES.BE | 02.500.50.85





